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建制派聯署 批反對派擾亂議會
斥激進議員借規程問題濫用程序 污吳亮星違規「賊喊捉賊」

陳茂波：撥款確保首批公屋如期落成

機管局：建「三跑」有信心保護生態
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建制派立法會議員昨日發表《財委
會表決新界東北前期工程撥款

合情、合理、合法》聯署聲明。民建聯
主席譚耀宗在宣讀聯署聲明時指出，財
委會自上月2日開始審議「古洞北新發
展區及粉嶺北新發展區前期地盤平整和
基礎設施工程」撥款申請，已用了7個
會議日近30小時審議。

經常起哄離席鬧事
聲明批評，反對派議員在7次會議中

不斷重複提問，濫用程序重複提出議
案，包括兩次要求吳亮星不能主持會議
的議案、一次中止項目討論的議案、4
次休會議案，及提出大量無經預告議
案，又假借規程問題，不斷干擾會議進
度，經常在座上起哄，並高聲呼喝吳亮
星打斷其發言，甚至離座走到主席座前
鬧事，及向吳亮星拋擲物品，嚴重阻礙
會議進度。
聲明續指，吳亮星在主持會議時已極
度寬容，在容許議員表達意見及維持會
議有效率進行之間，盡力找尋平衡點，
但反對派議員為求拖延表決，不擇手
段，帶頭濫用議事規則，破壞會議秩
序。「他們的行為根本是故意挑釁，存
心搗亂、混淆視聽，製造對立，是造成
議會混亂的元兇。」
聯署議員批評，反對派議員不只無視

議事規則及議會秩序，更反指吳亮星違
反議事規則。「我們認為，這是『賊喊
捉賊』的政治抹黑。我們希望立法會內
所有議員本着市民的福祉，回歸理性討
論，盡快處理其他積壓多時的撥款申
請。」

譚耀宗：企晒喺度行為不檢
譚耀宗在宜讀聲明後指出，在財委會

轄下小組委員會中，人事編制小組委員
會已積壓47項撥款申請，工務小組委
員會亦有40項，皆與民生及政府運作
相關。他又批評反對派議員「唔埋位去
投票，主席亦都無辦法。其實企晒喺度
已經可以視之為行為極不檢點」。

葉國謙：離席圍吳不能接受
民建聯立法會黨團召集人葉國謙昨日
在一活動上批評，反對派議員離席包圍
吳亮星，行為不能接受，「真係好奇
怪，喺破壞議事規則下出到嚟，仲要反
指成個會議出問題。」
他批評，反對派提出的規程問題，只

是利用「規程問題」名義令議會不能運
作，而反對派亦有不少資深議員，他們
應撫心自問是否按照議事規則行事。對
於反對派計劃對會議合法性提出司法覆
核，他認為這是反對派「賊喊捉賊」的
伎倆及「做騷」的表現，全港市民也看

得見。

李慧琼：經多次會議表決合情理
民建聯副主席李慧琼也指，吳亮星在

確保議會有效運作及議員有合理時間提
問，經過多次會議後讓議員付諸表決，
做法取得平衡，合情合理。每個人也有
權利提出司法覆核，但相信法律顧問過
程中給予專業意見，吳亮星亦會有書面
裁決，不希望司法覆核會阻礙財委會運
作。

王國興批反對派帶入劣文化
工聯會立法會議員王國興批評，反對
派議員前日多次離席和吳亮星爭論，更
有肢體動作，將不好的文化帶到議會，
希望這種文化不要在本港生根。吳亮星

碰上艱難的議題，被人惡意針對，才會
「進退失據」。

林健鋒：議員拋紙損害尊嚴
經民聯副主席林健鋒認為，吳亮星處

理手法有改善空間，但無違反議事規
則，而部分議員不停拉布又將紙張拋上
半空，令議會尊嚴全失。「民主自由背
後是尊重。」
他慨嘆議會文化已經改變，希望立

法會考慮重寫議事規則。他預計餘下
兩周會期仍然會有拉布，希望議員可
顧及市民利益，盡快通過和民生有關
的議案。

張華峰：吳給予表達時間足夠
經民聯立法會議員張華峰批評，反對

派議員於會議一開始就搗亂，不停製造
噪音，吳亮星多次提醒他們遵守議事規
則，但仍不斷提出相同意見挑戰其決
定。他認為吳亮星已給予足夠時間讓議
員表達意見，做法正確。

梁美芬斥「投票非法」顛倒黑白
經民聯立法會議員梁美芬直斥，「投

票非法」的指控毫無根據、顛倒是非黑
白，而議事規則賦予主席有最後決定
權，反對派議員不斷提出修正案，吳亮
星有權決定是否受理。
她強調，反對派不斷提出修正案，並

圍堵吳亮星，是違反議事文化並浪費時
間，沒有尊重支持撥款的議員，建制派
已忍無可忍，「不能再屈服於『泛民』
這樣手法。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派在立法會財務委員會審議

新界東北發展計劃前期撥款時，不斷拉布拖延表決，更無視議會秩

序，肆意攻擊財委會主席吳亮星及支持撥款的建制派議員。建制派

昨日發表聯署聲明，批評反對派在財委會7次審議近30小時中，濫

用程序，假借規程問題，不斷干擾會議進行，更離座走到吳亮星座

前鬧事，嚴重阻礙進度，是造成議會混亂的元兇。建制派又批評反

對派反指吳亮星違反議事規則，是「賊喊捉賊」的政治抹黑。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）市建局上年度虧損23億元，
主席蘇慶和認為是結構性的虧損，會檢討需求主導計劃，及
加強中介人的角色，但他強調不會因蝕錢就不做重建。至於
會否接受政府注資，蘇慶和稱，市建局會維持自給自足原
則，但如果發展項目對社會有好大效益，歡迎政府以任何形
式注資，包括以政府土地計算入項目地積比等。

面對結構性虧損 長遠有壓力
蘇慶和昨日表示，市建局不是發展商，無土地儲備，現時

發展項目的成本價上漲，收購價與項目發售價拉近，局方正
面對結構性虧損，相信市建局長遠而言，會面對一定的財政
壓力。他又解釋，上年度23億元的虧損，是源於局方兩個大
型項目今年才推出，導致上年度收入減少；加上建築成本高
企，較張震遠出任主席時，升幅接近兩倍，而且重建的地盤
有使用限制，例如預留土地作「政府、機構或社區用地」。

歡迎政府注資 可用地積比計
被問及會否接受政府注資，蘇慶和回應指任內不打算尋求

政府注資。他解釋，市建局是法定機構，財政上要自給自
足，注資會令市建局變成資助機構，但如果發展項目對社會
有好大效益，歡迎政府以任何形式注資，包括以政府土地計
算入項目地積比等。
蘇慶和又稱，不會因蝕錢就不做重建，但他強調收購時必
須考慮公帑是否運用得宜，及項目會否令社區的發展得益，
因為若將來項目的規模，以小型地盤為主，會令市建局由做
市區重建變成舊樓重建。
蘇慶和指局方未來會加快重建項目速度，及加強中介人的

角色，如協助超過八成業權同意拍賣的樓宇接洽私人發展商
等。他又預料檢討「需求主導」策略的專責小組，年底會有
結果。

香港文匯報訊（記者 文森）機管局昨日就興建機場第三條跑道舉行
兩場公眾論壇，解釋興建新跑道的計劃，以及邀請公眾發表意見，合
共有超過700名市民參加。有環保團體在會上質疑興建第三條機場跑道
是否有迫切性，又擔心機管局會因經濟發展而放棄保育生態環境。機
管局回應表示，有信心可以保護機場附近的生態，並強調如果香港機
場不能擴建第三條跑道，將會影響航班升降和整體競爭力。

葉偉明：解決航運業萎縮
有環保團體代表在會上質疑，隨着港珠澳大橋和高鐵落成，興建第

三條跑道是否有迫切性。代表又批評，機管局只顧追求所謂的GDP
（本地生產總值）和競爭力排名，犧牲了生態保育。物流界代表則持
相反意見，認為GDP和環保並不是有一個必然的衝突；民用航空事業
職工總會副秘書長葉偉明表示，對興建第三條跑道持正面態度，因為
第三條跑道能解決現時航空運輸業不斷萎縮的問題。
機管局建築工程副總監潘嘉宏回應亦表示，如果香港機場不能擴建第

三條跑道，將會影響航班升降和整體競爭力。他說，自2012年8月接獲
環評研究概要後至今年4月期間，一直與國際及本地專家團隊緊密合
作，以高度透明的方式及專業的態度，審慎地研究第三條跑道對12項特
定環境範疇的潛在影響，所以相當有信心可以保護機場附近的生態。
他又就近日公眾最為關注的環保範疇，闡釋環評研究中的相關內

容，讓參與者了解各環評範疇，當中包括中華白海豚、空氣質素及具
保育價值的魚類品種。潘嘉宏強調，局方已在環評報告建議了超過
250項措施，以避免、盡量減少、緩解及補償潛在的方式將影響減至可
接受水平，當中包括；專家亦指出只要在工程完成後有妥善的管理，
改善水質環境和海洋生態，離開了的海洋生物或哺乳類動物，都有很
大機會返回改善後的環境。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委
員會前日通過新界東北發展計劃的前期撥款，
反對派阻撓不成，反質疑財委會主席吳亮星剪
布「違反議事規則」。立法會主席曾鈺成昨日
強調，吳亮星是根據議事規則及財委會議事程
序辦事，而所有立法會會議都是合法。他並
指，議案已經過7次會議，「如果要等到無議員
提問先至表決，會等到幾時呢？」
反對派持續拉布，令立法會財委會經過6次會

議，仍無法就新界東北發展計劃前期撥款申請
進行表決，令其他包括綜援「出雙糧」等影響
逾百萬人的惠民措施等遲遲未能進入議程。在
前晚第七次會議，主席吳亮星果斷剪布，各反
對派議員無視議會規劃，離開其座位圍住主席
台並與吳亮星爭論，以在投票鐘聲響後拒返回
座位，結果未有投票，而撥款終於通過。
民主黨主席劉慧卿昨日稱，吳亮星「沒有按議
事規則」主持會議，才「迫使」他們到主席台與
對方理論。工黨主席李卓人聲言，吳亮星的決定
有違議事規則，他會就此提出司法覆核，質疑是
次撥款通過的合法性。「人民力量」議員陳志全
聲稱吳亮星當日「無故趕議員離場」，其後又收
回決定，反映吳亮星不適宜再擔任主席。他會考
慮向對方提出不信任動議。
曾鈺成昨日出席一活動後回應說，吳亮星是
按議事規則及財委會議事程序辦事，而所有立
法會會議都是合法，前日會議亦有法律顧問在
場，若果會議偏離議事規則及議事程序，法律
顧問和秘書會即場提醒。

議案已審7次 表決非突然
就反對派聲言吳亮星「急於表決」，曾鈺成
反駁指，多數人都不會認為昨日的表決突然，
因為議案已經過7次會議審議，每次都花上很多
個小時，故有指在議員未有充分表達意見下倉
促表決，並非一般人觀察到的印象：「如果要
等到無議員提問先至表決，會等到幾時呢？」

離座議員並無意願投票
他續說，自己當時有收看開會情況，不認為
離開座位的議員有意願回座位投票，而吳亮星
已一再叫議員投票，議會做法也一向如此，在
足夠時間下，如主席認為要表決的人士已表
決，就會停止表決。
被問及反對派計劃對會議合法性提出司法覆

核，曾鈺成說，他不會猜測結果，相信法院會
有公正裁決。
就吳亮星主持會議的表現，曾鈺成說，按慣

例，他不會評論其他委員會的議事方式及主席
主持手法，但吳亮星是第一次出任財委會主
席，處理非常有爭議性的議題，而類似的情景
不是經常出現，無論誰當主席都是挑戰。

主席檢討後收回驅逐令正確
針對吳亮星兩度收回驅逐議員的命令，曾鈺

成表示，身為主席者應該檢討裁決是否正確，
如裁決不正確，主席決定收回也是正確的做
法。

香港文匯報訊（實習記者 趙虹）
本港地少人多，土地規劃對城市發展
甚為重要。昨日，發展局局長陳茂波
出席《第二屆香港公共空間研討
會》，以「香港土地發展與公共空
間：對立或相容？」為題致辭，表示
在規劃過程中，政府有絕對的決心為
市民塑造一個優質的生活及工作環
境。
陳茂波指出香港土地資源有限，政
府在土地運用方面一向須力求平衡，
以滿足各方面的需求。他又指政府一
直透過城市規劃，依循可持續發展的
原則，並按照《香港規劃標準與準
則》分配土地作各種用途，推動經濟
發展，建設健康、安全、便利及設施
齊全的社區，「在規劃過程中，政府
有絕對的決心為市民塑造一個優質的
生活及工作環境。」

多管齊下短中長招覓地建屋
行政長官梁振英於今年的《施政報
告》中宣布於未來10年內供應47萬
個住宅單位為新建屋目標。陳茂波表

示除了以上措施外，政府已採取了多
管齊下的各項短中長期措施，亦一直
持續進行各項土地用途檢討，尋找適
合轉作房屋用途的土地。
他續以新界東北的古洞北及粉嶺北

新發展區為例，表示政府會善用每一
個地區的地理環境，依循可持續可發
展的原則，參照有關準則，在規劃過
程中平衡及考慮所有相關的規劃因
素，仔細考慮城市設計要素，包括營
造宜人的公共空間，設計連貫的休憩
空間網絡等，為將來的居民提供一個
高質素及完善的社區。

平衡土地規劃 建屋不損環境
陳茂波稱明白公眾關注有關土地改

劃會否影響環境質素。他強調，政府
會平衡相關的規劃因素，顧及每幅用
地的實際規劃情況，確保在增加房屋
用地或發展密度時，不會帶來不可接
受的交通、環境、空氣流通及質素等
各方面影響。「我們在滿足市民的短
期住屋需要時，會確保市民仍能享有
良好的居住環境質素。」

香港文匯報訊（記者文森）立法會財委會終於在上周五通過新界
東北發展前期工程撥款，發展局局長陳茂波昨日表示，隨着撥款通
過後，局方可以開始進行設計及勘探工作，讓政府能確保於2023
年，有首批公屋單位落成。

續與受影響人士持份者溝通
陳茂波強調，當局會繼續與受影響的村民、農戶、商戶及其他持

份者溝通，做好解釋，並在合情合理切實可行的情況下，及在確保
公帑運用得宜的原則下，盡量照顧到他們的需要，並做好安置和補
償工作。他重申，新界東北是香港中長期房屋供應的來源，合共提
供的6萬個單位中，六成是公屋。
對於財委會在混亂秩序下通過撥款，會否擔心有人提出司法覆

核，陳茂波回應指，若有法律程序會諮詢律政司意見，他不宜評論
立法會內部事務及議事程序。

■李慧琼表示，吳亮
星經過多次會議後讓
議員付諸表決，做法
合情理。 莫雪芝攝

■葉國謙批評反對派
議員離席包圍主席，
行為不能接受。

莫雪芝 攝

■ 陳 茂 波 表
示，政府有決
心為市民塑造
一個優質生活
及工作環境。

梁祖彝 攝

■建制派昨日發表聲明，譴責反對派議員濫用程序，令議會混亂。 梁祖彝 攝

張華峰批評反對派議
員於會議一開始就搗
亂，不停製造噪音。

莫雪芝攝

■曾鈺成指，吳亮星是根據議事規則及財委會議
事程序辦事。圖為他出席立會足球賽。莫雪芝攝

■立法會
昨日舉辦
足球賽，
落場議員
大 秀 腳
法。
莫雪芝 攝

當局決心為民 建優質生活環境境


